

ción en parapsicología. Su afán de reunir y organizar los datos para investigar en esta área supera todos los trabajos anteriores, que yo conozco, realizados en Latinoamérica". En efecto, el autor trata seria y ampliamente una materia apta para ser desfigurada por la confusión y el sensacionalismo, procurando determinar los campos en que se mueve, y el tipo de conocimiento o seguridad, que se obtiene en los diversos experimentos utilizados. Su trabajo es científico, realizado científicamente y didácticamente. Una rápida visión retrospectiva comienza por mostrar los principales estudios realizados especialmente a partir del siglo pasado. Luego otra rápida mirada sobre la naturaleza humana sitúa lo parapsicológico en la perspectiva antropológica. Estas dos exposiciones preparan el tema fundamental, el cual se desplegará en 18 capítulos. En el primero se exponen las características generales de lo parapsicológico en orden al conocimiento, la percepción extrasensorial, ESP. Los dos siguientes consideran las técnicas más empleadas como tests de conocimiento: cartas de Zener, dibujos, aparatos. El cuarto y quinto exponen la segunda actividad parapsicológica, la influencia de la mente sobre la materia, y sobre los seres vivientes. Estudiada la naturaleza de Psi a través del conocer y del obrar, Novillo lo relaciona con los factores que real, o supuestamente, pueden ejercer influencia en su manifestación: Psi y la personalidad; Psi e hipnosis; Psi y drogas; ¿Psi en los animales? Estos temas constituyen el tema de los cuatro capítulos siguientes. El décimo se plantea una problemática más amplia y profunda procurando establecer si la parapsicología tiene algo que decirnos acerca de lo que es el hombre, si ayuda a su mayor intelección e interpretación. Para el autor la respuesta es positiva. La parapsicología al probar la realidad de la clarividencia y precognición está demostrando que Psi puede actuar independientemente de la materia, y de ese modo posee las cualidades que la filosofía atribuye al espíritu. De aquí derivar su inmortalidad, para desembocar finalmente en la existencia de Dios. Confesamos que esta parte no nos acabó de convencer. Falta una mayor profundización de lo que propiamente constituye la esencia de lo que llamamos espiritual, y cuáles son sus manifestaciones irrefutables, que para nosotros son de un orden totalmente diferente del parapsicológico. Los últimos capítulos están dedicados al estudio de la metodología científica utilizada para poder valorar rectamente los resultados obtenidos: introducción al análisis estadístico; análisis de tests con cartas ESP (resultado z: CR); tests de PK por medio de datos (resultado z); evaluación matemática de los tests con dibujos ESP y GESP (resultado z); análisis de varianzas; "t Test"; test de la variancia; Chi al cuadrado. La obra se completa con un glosario, una buena bibliografía y tablas estadísticas. Recomendamos este libro por la seriedad de los estudios, por el conocimiento de la materia, y por el esfuerzo de Novillo de hacer comprensible a todo lector de mediana cultura tanto lo parapsicológico, como el sentido de los métodos y cálculos empleados. R. D.

TEOLOGIA, CATEQUESIS

H. W. Wolff, *Antropología del Antiguo Testamento*, Sígueme, Salamanca, 1975, 341 págs. El libro es fruto de diez años de trabajo: un seminario sobre los conceptos antropológicos fundamentales en Mainz, con la participación de W. H. Schmidt; el semestre de verano, 1971, en Heidelberg, con la participación de G. von Rad a quien el autor debe mucho más de lo que las citas dejan entrever; cursos dados en primavera de 1972 en América del Sur y del Norte; series de conferencias. El interés del autor se centra en la cuestión siguiente: Cómo se ve a sí mismo el hombre en el antiguo testamento. Intenta aprovechar los textos representativos sin dejar de lado ninguna de las ideas fundamentales para hacer un libro que abriera los textos bíblicos incluso a quien sin preparación científica se interesara por los problemas antropológicos. La obra se divide en tres partes: I. El ser del hombre: terminología antropológica; II. El tiempo del hombre: antropología biográfica; III. El mundo del hombre: antropología sociológica. Completan la obra una bibliografía (pp. 301-313) y cuatro índices: de citas bíblicas, de términos hebreos, de temas y conceptos, general.

W. Kasper, *Fe e historia*, Sígueme, Salamanca, 1974, 316 págs. El presente volumen reúne varios trabajos del autor que de alguna manera giran alrededor de la problemática: Fe e historia. La primera parte: Origen del pensar histórico en la teología, consta de un solo artículo: "Concepción histórica entonces y ahora", dedicado a estudiar el pensamiento teológico —de índole histórica— de la escuela católica de Tübingen, y su relación con la problemática teológica actual. La segunda parte: Situación actual de la fe, reúne los trabajos: "Posibilidades de la experiencia de Dios en la actualidad" —que privilegia la forma histórica de experiencia de Dios hoy sobre la cosmológica y la existencial—, y "Utopía política y esperanza cristiana". La tercera parte se titula: Predicación de la fe. Consta de los siguientes trabajos: "Escritura-tradición-predicación", que acentúa el papel de la tradición en una visión renovada de la misma, "La predicación como renovación" y "Propiamente, ¿qué es cristiano?", que desarrolla tres tesis: el cristianismo es una religión histórica, el cristianismo es una religión supra-histórica, el cristianismo es Jesucristo en persona. La cuarta parte está dedicada a la Realización de la fe en la Iglesia. El primer artículo de esta parte se titula: "¿Tiene sentido la misión?", que intenta dilucidar el sentido y motivo del trabajo misional en la Iglesia actual. El segundo trabajo analiza la "Esencia y formas de la penitencia": primeramente trata de la fe como alma de la penitencia y del amor como su forma, y luego aborda las formas de penitencia en la actualidad, con especial referencia a la penitencia sacramental. Por último, la quinta parte: la Iglesia y sus ministerios, reúne los dos siguientes artículos: "Estructuras colegiales de la Iglesia" y "Ministerio

jerárquico y comunidad". Como se ve, se trata de distintos trabajos del conocido teólogo de Tübingen sobre distintos temas que hacen a la vida de la teología y de la Iglesia de hoy.

J. García Velasco, *El sacerdocio en el plan de salvación*, Sígueme, Salamanca, 1974, 135 págs. El hombre es un ser llamado, dice el autor. Y la llamada, ineludible, inacallable, pide una respuesta. Responder bien: he aquí el problema. Quienes lo consiguen llegan a ser hombres. Pues ser hombre es eso: tener una respuesta para sí mismo, para el mundo y para los otros; una respuesta auténtica y feliz. A todos aquellos que se preguntan por el sacerdocio, a quienes buscan generosamente su puesto en la Iglesia, a los que desean estudiar por sí mismos o en grupo la misión de la Iglesia en el mundo... tal vez puedan servir estas páginas. La obra se divide en tres partes: El plan de Dios; La misión de la Iglesia; El sacerdocio ministerial.

Hno. Roger, *Lucha y contemplación*, Herder, Barcelona, 1975, 118 págs. Esta obra del Prior de Taizé es, en realidad, la continuación de su diario íntimo cuya publicación comenzó con la edición del libro *Que tu fiesta no tenga fin*. La obra reúne una serie de pensamientos escritos durante el período que va desde el anuncio del concilio de los jóvenes, hecho público en la pascua de 1970, hasta la pascua de 1972. Las páginas de este diario son un eco de la vida cotidiana del Hno. Roger: los diálogos con sus hermanos en religión, los encuentros constantes con jóvenes de todas las nacionalidades, la mirada dirigida a la naturaleza, la reflexión solitaria, etc. Pero también son fermento de reflexión sobre cuestiones sociales, el compromiso político, el ministerio del Papa, el aguijón del marxismo, la contemplación, etc.

H. Küng, *Libertad del cristiano*, Herder, Barcelona, 1975, 208 págs. El tema libertad, dice el autor, no representa un tema marginal o uno de tantos temas del cristianismo. Se trata del centro y núcleo mismo: el mismo mensaje cristiano es un mensaje de libertad. En siete capítulos, Küng expone su pensamiento sobre lo que libertad significa en nuestros días: 1) ¿Qué es el mensaje cristiano?; 2) Libertad de cada uno; 3) Libertad de la Iglesia; 4) Libertad de la teología; 5) Libertad de las religiones; 6) Libertad de un Papa; 7) ¿Por qué permanezco en la Iglesia? Son su respuesta a esta última pregunta el autor concluye así su libro: "No permanezco en la Iglesia aunque sea cristiano: no me tengo por más cristiano que la Iglesia. Sino que permanezco en la Iglesia porque soy cristiano" (p. 208).

A. Fierro, *El crepúsculo y la perseverancia*, Sígueme, Salamanca, 1973, 260 págs. Ya en otra ocasión Stromata se ha ocupado del pensamiento de A. Fierro (cfr. Stromata, XXXI [1975] pág. 422s.). La obra que hoy presentamos se ubica en la misma línea de crítica hasta el extremo. Es un esfuer-

zo polémico para justificar una teología crítica (léase "sin dogmas"), en la que la ortodoxia no se restringe a quienes comparten determinadas doctrinas, sino que abarca a todos los hombres que se plantean la cuestión de Dios. Tras un somero examen sociológico de la erosión de la conciencia cristiana en el mundo occidental (primera parte), Fierro avanza su hipótesis sobre la posible significación del Evangelio (segunda parte). En su afán polémico, el autor se esfuerza por invalidar todo contenido dogmático por considerarlo no lógico-crítico o no revulsivo del hombre y la sociedad contemporánea. J. L.

H. J. Schultz (Ed.), *¿Es esto Dios?*, Herder, Barcelona-Buenos Aires, 1973, 284 págs. Se trata de la traducción de una obra alemana llamada: ¿Quién es propiamente Dios?, en cuya base está una encuesta radial contestada por relevantes personalidades teológicas, filosóficas, políticas, científicas, etc., en especial, de Alemania. Sirve de introducción un trabajo de Karl Rahner: "Consideraciones sobre la palabra 'Dios'". Luego los trabajos se dividen en tres partes: 1) Problemática actual, abordada en cinco campos, a saber: en la psicología profunda (A. Görres), las ciencias de la naturaleza (H. Schaefer), la literatura (H. Flügel), la filosofía (R. Spaemann, la política (B. Vogel), la sociología (H. J. Wallraff), y la teología (H. Fries). La segunda parte está dedicada a las respuestas dadas en la historia a la pregunta, también dividida en siete momentos históricos: respuestas del Antiguo Testamento (A. Deissler), del Nuevo Testamento (J. Blank), de los griegos (K. Kerénki), de los padres de la Iglesia (N. Brox), de la escolástica medieval (B. Welte), de los comienzos de la edad moderna (H. R. Schlette), del siglo XIX (J. Möller). La tercera parte presenta: Perspectivas del futuro. También se tratan siete perspectivas: "¿Cabe una fe cristiana sin Dios?" (M. Seckler), "La fe en Dios y el pensamiento científico" (H. Rombach), "Las provocaciones del ateísmo" (J. Améry), "Fe en Dios y crítica teológica" (W. Dirks), "Fe en la creación y teoría evolutiva" (J. Ratzinger), "La soberanía de Dios en la época de la planificación" (A. Auer) y "El hombre futuro y el Dios venidero" (J. B. Metz). Cierra el volumen una Recapitulación a cargo de H. Vorgrimmler, quien distingue en los aportes publicados tres ciclos temáticos: 1) la respuesta a las preguntas: ¿cómo no es Dios? y ¿cómo es Dios?, más que a la pregunta ¿hay Dios? Ese núcleo temático caracteriza a casi todas las exposiciones. 2) otro ciclo temático es el que puede denominarse: Dios y la sociedad. 3) Por último, un tercero centrado en el tema: Dios y las ciencias, sobre todo las de la naturaleza. Por la calidad de muchos de sus autores y por los temas actuales por ellos planteados, esta obra no deja de tener real interés no sólo para el estudioso, sino especialmente para el lector medianamente culto.

E. Colomer, *Hombre y Dios al encuentro. Antropología y teología en Teilhard de Chardin*, Herder, Barcelona, 1974, 472 págs. El volumen de Co-

lomer recoge una serie de ensayos —en parte ya aparecidos en diversas revistas filosóficas— en torno a la concepción teilhardiana del hombre. Los temas centrales del pensamiento de Teilhard se repiten bajo la pluma de Colomer, pero siempre desde la peculiar perspectiva antropológica de Teilhard, cuya originalidad estriba en ser una antropología de raíces cósmicas, dimensión social y comunitaria y orientación teológica. Para Teilhard de Chardin, no es posible comprender al hombre sino en el mundo; pero tampoco es posible comprender al mundo sino desde el hombre. El hombre hunde sus raíces en las entrañas de la evolución material. Desde sus comienzos, el mundo es camino hacia el hombre. Y el hombre, en virtud del privilegio único e inconmensurable del pensamiento, se convierte en centro de perspectiva y de construcción del mismo universo. El sentido del mundo se halla en el hombre. Pero el hombre, capaz de descifrar desde sí mismo, es incapaz de comprenderse. Todo el mundo es para el hombre, pero el hombre no encuentra su realización sino en la profunda comunión de un nosotros cada vez más amplio, esencialmente inacabado e inacabable aquí abajo. Sus tendencias más profundas, la necesidad de dar sentido a su acción en el mundo, la exigencia de perennidad para sí mismo y sus conquistas, la urgencia de amor y comunión con sus semejantes, empujan al hombre más allá de sí mismo y del mundo. La sed infinita de su espíritu y el absurdo de que la maravillosa aventura de la vida en el cosmos desembocara finalmente en el sin-sentido, hacen oír al hombre la voz lejana y misteriosa de la Trascendencia. De este modo, el mundo, que parecía haber encontrado en el hombre y en la comunidad humana un primer centro de unidad, se convierte en una especie de bóveda inacabada cuyos arcos apuntan hacia una clave de bóveda, el Punto Omega, que la fe concreta en el Cristo de la revelación cristiana. El sentido del mundo se encuentra en el hombre, pero el sentido del hombre se esconde más allá del hombre, en el misterio inefable de Dios. Esta concepción del hombre —lo señala muy bien Colomer— marca la espiritualidad de Teilhard de Chardin, espiritualidad audaz y encarnada pero, a la vez, trascendente y escatológica. En ella, la voluntad legítima de conquista y desarrollo de la tierra va de la mano con la entrega y adoración a Alguien mayor que todos. Porque el hombre, para Teilhard, pertenece a la vez a Dios y al mundo. Es como un árbol cuyas raíces se adentran en lo más hondo de la tierra, pero cuyas ramas cargadas de frutos se abren hacia arriba, hacia la luz y el calor de Dios. Un amplio panorama bibliográfico, bien organizado y críticamente elaborado, cubre la mitad final de esta notable obra de E. Colomer. J. L.

W. H. Kenney, *El Fenómeno Humano de Teilhard de Chardin, Guía para el lector*, Sal Terrae, Santander, 1973, 260 págs. Para el lector medio no es fácil la lectura de la obra más importante de Teilhard de Chardin, "El Fenómeno Humano". Resulta demasiado denso y complejo. Su lectura supone cierta familiaridad con la biología, la geología, la paleontología y la antropología. Teilhard de Chardin escribió esta obra para científicos agnósticos,

suscitando en los lectores cristianos buen número de espinosas cuestiones, que no aclara en sus páginas. W. H. Kenney, recurriendo a otros escritos donde Teilhard discute esas cuestiones, procura clarificarlas. Asimismo, el libro de Kenney facilita la lectura de "El Fenómeno Humano" saliendo al encuentro de las dificultades que surgen de la expresión teilhardiana: neologismos, abuso de la analogía y uso frecuente de tecnicismos científicos. W. H. Kenney intenta —y lo logra— explicitar la estructura del libro de Teilhard, de modo que al emprender su lectura el lector medio quede suficientemente orientado. Discute algunas claves de la concepción teórica de Teilhard —complejidad, conciencia, convergencia, etc.—, con lo que logra facilitar la comprensión de la dimensión teológica del pensamiento Teilhardiano. La experiencia pedagógica de W. H. Kenney, le ha sugerido, acertadamente, la conveniencia de plantear cuestiones y arriesgar conjeturas a fin de espolear al lector a profundizar en la cosmovisión teilhardiana. J. L.

J. Magaña, *Ejercicios Ignacianos Estrategia de Liberación*, Sal Terrae, Santander, 2ª ed., 1974, 229 págs. Mantiene la estructura del libro de los Ejercicios: principio y fundamento, ritmo de las cuatro semanas y la importancia central de la elección. Inspiración bíblica: Al plan de Dios, manifestado en la Creación y en la Alianza, corresponde el Principio y Fundamento. La respuesta histórica y real del Pueblo escogido, a la Primera Semana. El Pueblo fiel tiene también una respuesta a Dios, en Jesucristo: esta respuesta corresponde a la segunda semana. Las meditaciones de la tercera semana muestran la seriedad de Jesucristo, que debe ser también la nuestra, para abrazarse con la obra de Dios. Los misterios de la cuarta semana manifiestan la presencia viva de Cristo entre nosotros y su victoria ya empezada sobre el mundo, la carne y Satanás. La contemplación para alcanzar amor ayudará a tomar conciencia de que formamos el Pueblo, que debe caminar hacia Dios con aquella fe que se actúa por la caridad. Al llegar el momento de la elección enfrenta al ejercitante con sus responsabilidades ante la situación social del mundo y de sus estructuras, haciéndole pensar también en sus responsabilidades políticas, según la condición del ejercitante.

A. Hortelano, *El amor y la familia en las nuevas perspectivas cristianas*, Sígueme, Salamanca, 1974, 237 págs. El libro de Hortelano tiene como característica el enfoque "pastoral" del problema familiar. Si bien la gran cantidad de temas lo hacen por momentos un poco superficial, su adecuada visión de los problemas hace que su lectura sea muy interesante y de verdadera utilidad. Después de enumerar las actitudes existenciales con relación al amor, que lleva consigo el peligro de toda reducción de la realidad a esquemas, pasa rápidamente a los elementos constitutivos del amor. Es en esta parte del libro donde utiliza elementos sobre todo de la psicología y la sociología, que si bien dan a entender que el autor domina estos temas, sin embargo no están lo suficientemente explicitados como para transmitir profundidad

en la materia. Al hablar del "misterio cristiano del amor" realiza una apretada, pero muy jugosa, síntesis del amor en la revelación bíblica, que concluye con la experiencia de veinte siglos de vida cristiana. Sus capítulos más logrados a nuestro entender son los relativos a las "relaciones sexuales marginadas", a la "indisolubilidad matrimonial" y a la "paternidad responsable". En ellos muestra con valentía la verdadera medida y la ubicación de los diversos problemas, y hasta dónde es posible, hoy día, encontrarles caminos de solución. En síntesis, un libro que se deja leer con facilidad y que creemos muy útil en especial para novios y matrimonios relativamente jóvenes. A. Ss.

W. Braun, *Geschlechtliche Erziehung im katholischen Religionsunterricht*, Spee, Trier, 1970, 242 págs. La mentalidad directora de esta obra, *Educación sexual en la instrucción religiosa católica*, aparece en el agregado al título: Una contribución a la historia de la pedagogía religiosa católica desde la Reforma hasta nuestros días. Para Braun, lo cual nos parece ser acertado, sólo se puede comprender rectamente la situación actual después de haber mirado el pasado y las diversas influencias experimentadas por la doctrina de la Iglesia a través de la historia. Los capítulos consideran la materia en función de las épocas más representativas y teniendo en cuenta los catecismos más importantes, aquellos que han cobrado universalidad. El primer capítulo nos muestra el tratamiento del sexto y nono mandato en los catecismos desde la Reforma hasta la Ilustración. El segundo expone el gran significado de la Ilustración para la educación sexual. El tercero considera las enseñanzas acerca del sexto y nono mandamiento dadas en ese tiempo por Felbiger, Overberg y Link. El cuarto trata el desplazamiento del acento acaecido en el Romanticismo. El quinto se proyecta al esfuerzo de una reforma apropiada realizada por Overberg, Hirscher, Stolz y otros. El sexto completa el panorama histórico con el desarrollo de la enseñanza desde el Romanticismo hasta nuestros días, incluyendo el Catecismo católico del Obispado Alemán y otros modelos más actuales. Finalmente en un último capítulo el autor pone como fundamento de la educación sexual la objetividad, el realismo, y la intercomunicación humana. R. O.

G. Weber, *Zwanzig Bussfeiern mit Kindern*, L. Auer, Donauwörth, 1969, 182 págs. El autor de *Veinte celebraciones penitenciales con niños* apunta a la práctica de la Penitencia según el plan enmarcado para la enseñanza religiosa en Alemania. El libro consta de dos partes. La primera, que podemos llamar teórica, presenta los conocimientos generales requeridos, como ser la penitencia en la vida de la Iglesia, la introducción gradual y apropiada de los niños, el sentido y los elementos de la celebración penitencial, etc... La segunda expone los veinte diversos tipos de celebraciones, y diversos cánticos. Una breve y selecta bibliografía completa el buen trabajo de Weber.

G. Weber, *Zwanzig Eucharistiefeiern mit Kindern*, L. Auer, Donauwörth, 1969, 236 págs. Con su libro, *Veinte celebraciones eucarísticas para niños*, Weber presenta una ayuda para solucionar el no fácil problema de la participación activa y religiosa de los niños en el Santo Sacrificio de la Misa. Comienza por dar una serie de indicaciones útiles y necesarias que se proyectan a la preparación de los pequeños participantes y a su actividad durante la celebración. Luego propone Misas que dicen relación a fiestas o acontecimientos importantes y significativos, y en ellas ofrece oraciones y lecturas, que juntamente con responder al sentido de la liturgia se acomoden a la mentalidad infantil. El trabajo de Weber resulta de interés y de utilidad para todos los que se ocupen de la preparación de los niños al Santo Sacrificio.

E. Gruber, *Arbeitshilfen für die Glaubensunterweisung im 1. und 2. Schuljahr*, Don Bosco Verlag, München, 1969, 128 págs. Esta Guía de trabajo para la enseñanza religiosa en el 1º y en el 2º año se propone una renovación en el pensar las verdades de la fe concernientes a Dios, que se acomode a los tiempos actuales y a la mentalidad de los alumnos. Para esto no se busca explicar "muchas cosas", sino lo vital y más determinante en la vida del niño, la verdad capaz de vivirse. La metodología utilizada es la apropiada para conseguir ese fin, pues ella consiste en el uso de los medios exigidos para dinamizar la enseñanza, como ser la inducción, la exposición interesante, la meditación, la realización de lo aprendido, la oración, el empleo de la Biblia, de dibujos, etc... Un libro recomendable a todos los catequistas, y profesores de religión.

E. Gruber, *Arbeitshilfen für die Glaubensunterweisung der 13-17 jährigen*, Don Bosco Verlag, München, 1969, 134 págs. En esta obra, Guía de trabajo para la enseñanza religiosa de los que tienen 13-17 años, como en el caso anterior, procura hacer de la catequesis una realidad vitalizante, que tenga bien en cuenta el vivir concreto de los jóvenes de 13 a 17 años. Por eso se tratan los asuntos más sugerentes y se muestran en ellos la perspectiva cristiana, juntamente con textos y temas evangélicos relacionados con las cuestiones propias de esas edades. Una selecta bibliografía indica libros que se pueden consultar. Repetimos la recomendación hecha al tratar el libro anterior.

E. Gruber, *Arbeitshilfen für die Vorbereitung der Erstbeichte*, Don Bosco Verlag, München, 1969, 120 págs. El libro, Guía de trabajo para la preparación de la primera confesión, toca uno de los temas capitales y de los menos bien tratados de la educación cristiana, cuando debería haber sido el mejor, por la tremenda importancia para la vida espiritual de los factores que entran en juego. El autor se propone poner en su justa dimensión y dar

su verdadero sentido al sacramento quitando lo mágico y lo mecánico que acecha a realidades como culpa, arrepentimiento, pecado, perdón, etc. . . De aquí los cinco temas expuestos básicamente: los cambios en la práctica de la confesión, la naturaleza del pecado, lo que significa la conciencia, la conversión-arrepentimiento-perdón, el sacramento de la confesión la obra es útil y recomendable.

E. Gruber, *Arbeitshilfen für die vorbereitung der Erstkommunion*, Don Bosco Verlag, München, 1970, 120 págs. Esta Guía de trabajo para la preparación de la primera comunión sigue la mentalidad de las anteriores: contacto con la realidad concreta y vitalización de lo religioso. A partir de las experiencias tenidas se ofrecen claras respuestas a las cuestiones suscitadas y modelos ejemplares con un rico material. A esto se agregan consejos prácticos sobre la fiesta, los regalos, etc. . . Como los tres libros anteriormente citados esta obra resulta de utilidad y de interés.

MORAL Y DERECHO

W. Heinen, *Fundamentos de una moral cristiana*, Studium, Madrid, 1972, 408 págs. El Concilio Vaticano II invitó a los que se dedican a las ciencias teológicas a colaborar con los hombres versados en otras materias, poniendo en común sus energías y puntos de vista. Es la presente obra un volumen de Antropología Moral, donde se impugna una moral alejada de la realidad y del hombre de nuestro siglo. Se tiene en cuenta el origen y el desenvolvimiento de la fe, esperanza y caridad cristianas en un contexto de relación amplia al ser y poder del hombre en dos diferentes períodos de la vida, categorías profesionales, estructuras sociales y épocas históricas que requieren unas exigencias personalizadas que sirvan para el desenvolvimiento del individuo y de la sociedad. El mensaje moral de amor del Nuevo Testamento es objeto último de una investigación a fondo encaminada a encontrar el "como" de su realización. Para el cumplimiento de su objetivo estudia el autor el significado de la caracteriología para la ética y la moral y hace su irrupción en el inconsciente sin dejar de lado cuestiones previas de las ciencias, sociales. Se estudia detenidamente el significado de la caracteriología, así como de la antropología que de ella se deriva para la ética y la pastoral. Especial atención se dedica naturalmente a las perturbaciones del desarrollo en el curso de la vida, en cuanto crisis de la madurez personal, en las cuales se encuadra también la posición particular del sacerdote. Se confronta la exigencia moral de la teología práctica con la función pastoral. La visión de conjunto de la obra permite una recíproca compenetración de la fe cristiana y del conocimiento del hombre adaptado a nuestro tiempo.

B. Häring, *La moral y la persona humana*, Herder, Barcelona-Buenos Aires, 1973, 246 págs. El título original de esta obra es *La moral es para la persona humana*. Sin duda que este título responde más exactamente a su contenido a semejanza de la frase bíblica "el sábado para el hombre" pues ambas encierran una cierta identidad de pensamiento. El libro comprende un programa de teología moral donde cada principio debe basarse y justificarse en razón del bien de la persona y de la comunidad de las personas. El punto de partida del libro está en su introducción "no se puede someter a nadie a una ética o aun código moral que ofenda la dignidad de la persona humana y el sentido de responsabilidad por la comunidad y por el futuro de la humanidad". Pretende el autor suplir la antigua exposición de la moral que implica un sistema de imperativos abstractos y sin vida, una acumulación de leyes o preceptos, sin caer por ello en un mero individualismo o subjetivismo. Por esta razón expone claramente los fundamentos de la moral: la ley del amor y el discernimiento evangélico. La moral se basa en el amor por el amor. Es la respuesta del que ama, en una comunidad de hombres, a la llamada de Dios que amó primero. Es una respuesta por medio de la totalidad de la vida. La religión, relación del hombre a Dios, debe ser una experiencia vital de la presencia de Dios para los hombres de hoy, un mensaje comunicado y referido a este hombre. Jesucristo es el único en quien vemos realizada la perfección de la humanidad, es el Dios encarnado. La búsqueda de ese Cristo es la concreción de la realización del hombre. Esta búsqueda requiere continuamente un discernimiento a la luz del evangelio en el hombre concreto y total con todo lo que significa la evolución histórica y científica.

Creo que será muy útil conocer los temas que Häring trata en *La moral y la persona humana*: visión personalista de la teología y la ley natural; la apertura existencial a nuevos llamamientos; el cuerpo humano en la perspectiva personalista; la realización de sí mismo; diversas formas posibles de reorganización de la sociedad; los sacramentos como expresión de personalismo; la moral de situación; la ética de los valores; el diálogo sobre la ley natural; la dinámica de la gracia y de la fe.

El autor tiene varios trabajos donde trata de concretar sus ideas y una de ellas, *La ley de Cristo* ha procurado sistematizar toda la moral bajo los pensamientos que acabamos de exponer.

Lex Ecclesiae, Universidad Pontificia, Salamanca, 1972, 698 págs. La universidad Pontificia de Salamanca ha comenzado la serie "Bibliotheca Salmaticensis" que comprende estudios y textos sobre especialidades de ciencias eclesísticas y afines. El presente volumen, *Ley de la Iglesia*, es el primero que contiene los estudios canónicos de 25 especialistas que dedican al Canonista Salmaticense Dr. Marcelino Cabrerros de Anta, con motivo de sus 70 cumpleaños. Los 25 trabajos recogidos en este volumen cubren la temática más relevante del Derecho Canónico de la actualidad en inmediato futuro. En ellos se contiene no sólo el estado actual de cada cuestión, sino también